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FLASH D'EUROPE : Décembre 2024

Juste avant Noël, en quoi avons-nous foi ?
 
Une des réponses, notamment pour nous et sûrement pour vous, se traduit par : Europe et
Démocratie. Il faut l’affirmer plus que jamais au moment où nous allons entamer une
nouvelle année qui s’annonce porteuse d’inconnues majeures, y inclus au sein des grands
pays européens dont la France et l’Allemagne.
Aussi souhaitons-nous vous partager ici l’analyse de Nicole Gniesotto, Vice-Présidente de
l’Institut Jacques Delors : après avoir publié en 2022 un essai sur les moyens de (re)bâtir
une Europe capable de répondre efficacement aux défis qui l’attendent, et dans le cadre de
la sortie de son nouveau livre (« Choisir l’avenir : 10 réponses sur le monde qui vient ») elle
nous dit que le monde que nous avons connu depuis la fin de la seconde guerre mondiale
est en train de se transformer radicalement : à l’économie libérale de marché, à la
démocratie politique et au multilatéralisme, semble se substituer un triptyque aux
conséquences potentiellement ravageuses : 

protectionnisme + autoritarisme + nationalisme.
Sommes-nous en effet aujourd’hui, pour résoudre les problèmes du monde, en train de
basculer du « Tous ensemble », ce qui s’est traduit par l’émergence d’institutions pluri-
nationales, dont l’UE, vers le « Nous d’abord » ; ceci est abondamment illustré par les
positions de MM.Trump, Poutine ou Xi Jin Ping, pour ne citer que les plus puissants
dirigeants de ce monde, mais résonne aussi chez quelques-uns de nos voisins européens,
pour ne pas dire chez nous avec certains politiques.
Il est aussi clair que ce que nous pourrions reprocher aux gouvernants et responsables
nationaux  n’est aussi que la retranscription de ce que nous vivons ou pratiquons aussi en
tant que citoyens, et du « moi d’abord » qui ne cesse de prendre de l’ampleur, appuyé pour
une bonne part par les réseaux dits « sociaux »…
L’Union européenne a été bâtie pour sortir de ce schéma mortifère ; la démocratie ne peut
survivre que si l’on sait « prendre soin » de l’autre : à nous de le rappeler autour et au-
dessus de nous ! Les causes à défendre sont nombreuses aujourd’hui : Ukraine, pays « en
voie de développement », Moyen Orient, réchauffement climatique, pauvreté, liberté, pour
les sujets les plus connus ou les plus médiatisés.
Alors ayons foi en ce que notre action au ras de nos démocraties s’agrégera avec celle de
nos concitoyens européens et par effet de contagion heureuse, pourra irriguer la planète.
Pour reprendre N.Gniesotto, sachons ensemble privilégier bien commun, partage, inclusion,
intégration et liberté qui sont des futurs à portée de nous, face à individualisme, monopole,



discrimination, nationalisme et contrainte, qui ne peuvent que nous gangréner et nous
diviser. 
Nous nous retrouverons bientôt en 2025 : malgré quelques nuages que nous aurons  à
écarter, votre Maison de l’Europe a préparé son programme d’action auquel vous pourrez
souscrire et participer, ne serait-ce déjà qu’en renouvelant votre adhésion dès ce mois de
décembre.

Passez un heureux Noël !
 
Michel Dorin avec le Bureau et les Permanentes de votre association

(Re) adhérer à la MDE

 

Chronicles of Europe, un nouveau jeu de piste en ligne
 

Après le lancement de Legends of Europe en 2019, auquel 35 000 utilisateurs se sont
connectés, le nouveau jeu Chronicles of Europe développé par Ludicius Interactive pour la
Région Bretagne prend la suite du premier, dans le même univers fantastique. Mardi 19

https://maison-europe-rennes.s2.yapla.com/fr/espace-membres/adhesion/
https://legends.europe.bzh/
https://chronicles.europe.bzh/
https://www.ludicius.com/
https://www.bretagne.bzh/


novembre, au lycée Félix Le Dantec à Lannion, les jeunes ont testé le nouveau jeu vidéo en
présence de Stéphane Perrin-Sarzier, vice-président de la Région Bretagne.
Remonter le temps et partir à l’aventure européenne
Avec Chronicles of Europe, les joueurs se promènent dans l’espace et le temps afin de
redécouvrir la construction européenne, comprendre le rôle des institutions et ce que
l’Europe leur apporte dans leur quotidien. Le jeu évolue au fil du temps : il débute dans l’Union
européenne des années 1950 et fait défiler le temps jusqu'à aujourd’hui, à travers une dizaine
de séquences pédagogiques.
Une approche multi-joueurs et collaborative
Ce jeu de piste virtuel, où la carte de l’Europe sert de plateau de jeu, est pensé pour être
utilisé en classe avec les enseignants. L’approche se veut collaborative et interactive.

Toutes les actualités de la Région

 
Plénière des Centres EUROPE DIRECT

 

Début novembre, Magali POTIER, directrice de la Maison de l'Europe de Rennes et
Haute Bretagne, s’est rendue trois jours à Paris pour participer à la réunion plénière du
réseau EUROPE DIRECT en France. Ce dernier est composé des Centres EUROPE

https://europe.bzh/


DIRECT, des Centres de documentation européenne (CDE) et d'une Team EUROPE
DIRECT (TED) composée de conférenciers experts.
 
Pendant trois jours, la Représentation en France de la Commission européenne et le
Bureau du Parlement européen ont organisé un programme mêlant : 

session d'information sur divers sujets : actualités européennes, désinformation,
bilan post élections européennes, entre autres ;
échanges de bonnes pratiques grâce à des ateliers autour de la vie du réseau mais
aussi sur les déplacements en région, le Label EUROPE DIRECT, etc.
 

Cette édition, comme les précédentes, a mis en valeur les possibilités de collaboration et
de synergie entre les différents membres du réseau. À titre d'exemple, en 2025, la
Maison de l'Europe de Rennes et Haute Bretagne va continuer à travailler avec les Côtes
d'Armor et les Pays de Loire sur des actions communes : webinaires, actions de
communication, entre autres. 

Pour en savoir plus sur le réseau 
 EUROPE DIRECT

Animer, sensibiliser, faire découvrir l'Europe :
 la Maison de l'Europe réinvente ses outils pour mieux répondre à

tous les publics 
 

 
Animation à l'EHPAD de
Vern-sur-Seiche
 
Voyager dans le temps et à
travers l'Europe, c'est
possible ! 
 
Nous avons proposé une
animation aux résidents de
l'EHPAD du Clos d'Orrière
et à quelques usagers du

 
Rencontre à la Faculté des
métiers de Bruz
 
De la cuisine à l’Union
européenne, il n’y a qu’un
pas... ou une bouchée !
Devant une quinzaine de
jeunes en formation pâtisserie
à la Faculté des métiers de
Bruz, Marie-Caroline a
proposé une animation
Kahoot sur l’Union

 
Temps d'échange au
lycée Benjamin Franklin à
Auray
 
L'Europe rayonne plus que
jamais dans le Morbihan ! 
 
Dans le cadre d'un
financement Erasmus +
(Actions Jean Monnet), les
enseignants du lycée ont
décidé d’embarquer les

https://france.representation.ec.europa.eu/points-de-contact-en-france_fr


Centre de Réadaptation de
l'association  Le Patis Fraux.
Un moment unique pour tous
les participants !
 
Nous remercions très
chaleureusement Yassin, qui
s'est vu confier la réalisation
de cette animation dans le
cadre de son stage. 
 
 

Pour en savoir +

européenne, ses institutions,
ses Etats membres et ses
sportifs. Ensuite, Patricia,
jeune Portugaise en Corps
européen de solidarité au
Centre régional information
jeunesse (CRIJ) à Rennes, a
présenté son pays, son
parcours ainsi que quelques
spécialités culinaires. Cela a
permis aux élèves d’évoquer
la recette de tarte
européenne qu’ils doivent
réaliser dans l’année. Enfin,
un petit pas de côté a amené
les jeunes au Québec où
Youenn, notre volontaire en
service civique, a passé un an
pour ses études.
L’intervention s’est conclue
par un goûter. 
 

élèves des cinq terminales
dans un travail de reportage.
À travers une production
journalistique, les élèves
devront toucher au thème de
l'Europe au local. 
 
Pour les préparer au mieux,
Marie-Caroline est intervenue
auprès des élèves et leur a
proposé des questions
mettant en lumière des
réalisations concrètes de
l'Union européenne. 
. 
 

Article complet

 
 L'Union européenne lutte contre la désinformation : mise en situation dans un lycée

 
“Si vous nous soutenez sur l'élargissement du délai de 6 mois à 1 an, on vous soutient sur
la suppression des sous - articles. Vendredi 6 décembre, au lycée Jean Macé de Rennes,
les négociations allaient bon train. Après une animation sur l’Union européenne et la
désinformation, une trentaine d’élèves de 1ère, option histoire- géographie, géopolitique et
sciences politiques (HGGSP), ont pris la place d’eurodéputés pour mieux comprendre les
institutions européennes. Ils ont dû appréhender une proposition de directive de la
Commission européenne (imaginée par nos soins) et représenter différents groupes
politiques fictifs (dont nous avions établi les profils en amont). Un exercice qui demande de
l’ouverture d’esprit car au Parlement européen, on doit négocier : aucun groupe politique n’a
la majorité absolue ! Après deux heures, les jeunes ont abouti à un nouveau texte mais n’ont
pas réussi à se mettre d’accord sur un article dédié à la création d’un réseau social
européen. Partie remise ?"
 

https://www.linkedin.com/company/centre-de-r-adaptation-du-patis-fraux/posts
https://www.linkedin.com/posts/centre-de-r-adaptation-du-patis-fraux_ehpad-europe-culture-activity-7264902793478467584-5_NX?utm_source=share&utm_medium=member_desktop
https://www.ouest-france.fr/europe/au-lycee-franklin-dauray-les-eleves-vont-produire-des-reportages-sur-leurope-0b53d768-aef8-11ef-bb0b-2fe80bd2ed0f


 
Europe Créative en Bretagne !

 
 

Judith Videcoq en charge du programme Europe Créative1 à Bruxelles est venue dans le
cadre du programme des Dialogues Européens. Elle a prolongé sa journée après le déjeuner
avec MM. Serhiy Kvit, Recteur de l’université de Kiev, et David Alis, Président de l’Université
de Rennes, par une visite du Parlement de Bretagne, sous la conduite éclairée de notre amie
et administratrice Dominique Irvoas Dantec.
 
Nous avons fini par une réunion de travail au cours de laquelle a été présenté le
fonctionnement de notre association, et où ont été passés en revue les sujets culturels que la
Maison de l'Europe pourrait contribuer à faire mieux résonner en Bretagne. Parmi ceux-ci, le
premier serait l’attribution du label patrimoine européen à Rennes et son Parlement. Les
contacts sont en cours, et il est prévu que soit organisée une visite du Parlement par les
coordinateurs nationaux du label. Affaire à suivre dès début 2025 !
 
1Europe créative est le programme phare de la Commission européenne visant à soutenir les secteurs de la culture
et de l’audiovisuel. https://culture.ec.europa.eu/fr/creative-europe
 
 

https://culture.ec.europa.eu/fr/creative-europe/about-the-creative-europe-programme
https://www.linkedin.com/in/judith-videcoq-920423222/
https://culture.ec.europa.eu/fr/creative-europe


 
 La représentante de la Commission à Paris en visite à Rennes

 
 
Le CESER (Conseil économique, social et environnemental régional) avait proposé par la voix
de son président, Patrick Carré, que la Maison de l'Europe intervienne pour faire une
présentation de ses actions en région Bretagne. Pour justifier encore plus notre raison d’être -
« rendre l’Europe proche de nos territoires » - nous avons proposé à Mme Jessica Larsson,
cheffe de la Représentation de la Commission européenne à Paris de venir à cette occasion. 
Mme Larsson est ainsi intervenue devant les membres du CESER le matin et nous avons
proposé en parallèle un stand d'information où Magali, directrice de la Maison de l'Europe, et
Youenn, en service civique, ont pu échanger sur les activités de l'association. 
 
Pour donner toute l’efficacité nécessaire à cette journée, nous l’avons complétée par une
rencontre avec les étudiants en droit européen à la Faculté de droit, qui ont pu poser en direct
des questions leur permettant de mieux comprendre certains points du fonctionnement de
l’UE, ceci après une visite rapide de la bibliothèque. Patrick Twidle, vice-président de notre
association,  était ici à la manœuvre et nous l'en remercions très sincèrement. 
 
Pour continuer à faire rayonner l'Europe au local, une rencontre a été organisée avec les élus
de Noyal sur Vilaine, dont Mme la Maire, Marielle Muret-Baudoin, également présidente de
l’Association des Maires d’Ille et Vilaine et M. Dominique Denieul, Président du Pays de
Chateaugiron. Durant cette réunion ont été évoqués les investissement réalisés grâce entre
autres à des financements européens. Ont été aussi mentionnées les difficultés pour les
petites communes de pouvoir facilement accéder à ce type de financement. Nous remercions
Joseph Ménard, vice-président de notre association en charge des territoires, pour son aide
dans l'organisation de cet événement. 
 
Toutes les parties prenantes ont été très satisfaites de ces échanges, charge à la Maison de
l'Europe de les prolonger de façon concrète, ce qui ne manquera pas de se faire sous peu. 
 
Michel DORIN - Président 
 

https://ceser.bretagne.bzh/
https://ceser.bretagne.bzh/
https://ceser.bretagne.bzh/
https://www.linkedin.com/in/jessica-larsson-015aa2/


 
 25 ans du master franco - tchèque d'administration publique à

Rennes
 

 
Vendredi dernier, Michel DORIN et moi-même avons participé aux célébrations autour des 25
ans du master franco-tchèque d'administration publique de l'IPAG, en présence de Son
Excellence l'Ambassadeur de République tchèque en France et à Monaco Jaroslav
Kurfürst. 
 
Depuis 2011, la MDE a accueilli quatorze stagiaires tchèques suivant cette formation, et j’ai
demandé à notre dernière recrue Nora  de bien vouloir partager avec nous le rapport de stage
qu’elle vient de soumettre : "SENSIBILISATION DES JEUNES AUX ENJEUX EUROPÉENS :
L'APPROCHE PRATIQUE D’UNE MAISON DE L’EUROPE" (bientôt disponible sur notre site). 
 
Dans ce rapport, elle présente en détail le travail de notre association, et sa perspective
externe s’avère inestimable pour mieux comprendre le fonctionnement de la Maison de
l’Europe (qui trouve d’ailleurs son pendant en République Tchèque (voir l’Eurocentrum Brno). 
 
Patrick Twidle - vice-président 
 

https://tvorimevropu.cz/brno/


 
Radio Laser : le territoire parle 

Giorgia et Nora vous racontent leur découverte de la France
 
Nora vient de République Tchèque, Giorgia d'Italie. Toutes deux vivent leur deuxième mobilité
en France. Nous avons souhaité leur donner la parole pour qu'elles vous la racontent. 
Vous aimez les histoires ? Vous allez adorer celles-là !
 

Interview 

 
Youenn, volontaire en service civique, vous raconte ses premières

semaines avec nous !
 

"À peine ai-je franchi la porte de la Maison de l’Europe de Rennes et Haute Bretagne que j’ai
été happé par l’énergie débordante de l’équipe permanente. En un mois, j’ai déjà pu participer

https://www.radiolaser.fr/podcasts/i/26364/giorgia-et-nora-vous-racontent-leur-decouverte-de-la-france/
https://www.radiolaser.fr/podcasts/i/26364/giorgia-et-nora-vous-racontent-leur-decouverte-de-la-france/
https://www.radiolaser.fr/podcasts/i/26364/giorgia-et-nora-vous-racontent-leur-decouverte-de-la-france/
https://www.radiolaser.fr/podcasts/i/26364/giorgia-et-nora-vous-racontent-leur-decouverte-de-la-france/


activement à des réunions pour préparer l’année 2025, représenter l'association lors de deux
forums sur la mobilité, échanger avec les membres du Bureau de l’association et développer
quelques idées de projets. Mon mois a aussi été rythmé par la création d’un document
répertoriant l’intégralité des fiches proposées par Les Décodeurs de l’Europe. Enfin, j’ai pu me
plonger dans l’actualité de l’Union européenne et son histoire. Je vous recommande fortement
de lire la bande-dessinée “La Tour de Babel” de Kokopello qui retrace son aventure pour
comprendre les institutions européennes. Il viendra à Rennes prochainement pour parler de ce
projet. Une rencontre à ne pas manquer !" 
Youenn LOUEDEC DEBROISE - service civique
 

 
 Au revoir Nora 

 

"Et voilà, la fin du mois de novembre marque également la fin de mon stage à la Maison de
l'Europe de Rennes et Haute Bretagne ! Cette aventure incroyable, riche en expériences, en
découvertes et en rencontres, a profondément marqué ma vie. Je suis infiniment
reconnaissante pour l'approche humaine de toute l'équipe de la Maison de l'Europe, ainsi que
pour l'ouverture avec laquelle j'ai été accueillie et intégrée dans les activités.
Ces deux mois ont filé à toute vitesse, et je repars remplie de gratitude et de souvenirs
précieux. Chaque animation, chaque rencontre sur les stands, mais aussi les journées
passées au bureau à travailler sur des projets passionnants m'ont apporté une immense
motivation pour l’avenir. Mon séjour à Rennes s’achève ici, mais ma vie professionnelle
débute, et je suis convaincue que je saurai valoriser tout ce que j’ai appris et vécu durant cette
expérience. Merci, Rennes, pour tout ce que tu m’as offert. À bientôt j’espère ! " 
Nora NEMCOVA - stagiaire
 

https://www.instagram.com/reel/DAlacTBsMVA/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA==
https://www.instagram.com/reel/DAlacTBsMVA/?utm_source=ig_web_copy_link&igsh=MzRlODBiNWFlZA==


La Maison de l'Europe sera fermée du 23
décembre au 6 janvier.
 
Toute l'équipe vous adresse ses meilleurs
vœux pour les fêtes de fin de l'année !
 
 
Merci pour votre soutien et votre envie
d'avancer pour l'Europe ! On continue en
2025 ! 
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Merci pour votre confiance !

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur La
Maison de l'Europe de Rennes et Haute-Bretagne.
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